

- ▶ **Durée : 1 h 30.**
- ▶ **Barème : 2 points par réponse.**

## 1.2. Corrigés

### ▶ SUJET 1 (Avignon 2011)

- La question du maintien à domicile des personnes âgées est au cœur de l'actualité.

Le vieillissement de la population française, le moindre coût du soin à domicile comparé à l'hébergement médicalisé et le souhait des personnes elles-mêmes ont favorisé le développement du maintien à domicile.

Ce maintien à domicile a pour limite, d'une part la sécurité et le confort des personnes, d'autre part l'équilibre entre propositions de services et capacités de la personne. En effet, les personnes doivent pouvoir profiter d'une qualité de vie suffisante. À ce titre, l'incontinence est une des raisons premières limitant le maintien à domicile.

La question de l'offre de soins se pose dans les régions faiblement peuplées.

Le dernier obstacle au maintien à domicile est d'ordre environnemental et concerne l'habitat inadapté, ne pouvant souvent pas être amélioré.

Le médecin réfèrent, les aides à domicile demeurent par leur bienveillance les moyens d'alerte lorsque le maintien à domicile n'offre plus suffisamment de garantie.

- Qu'évoque pour vous l'expression « travail d'équipe » ?

Le travail en équipe appelle tout d'abord à s'interroger sur le vocabulaire en relation avec ce thème. L'équipe provient d'équipage et détermine un groupe de personnes qui s'engage dans une action commune au moyen d'équipement avec un esprit de solidarité : l'esprit d'équipe.

L'important est qu'il faut savoir renoncer à certaines libertés individuelles pour se concentrer sur un objectif commun.

La coopération se trouve alors enrichie des compétences de chacun, permettant ainsi la réussite de tous.

- « Écouter, c'est commencer par se taire ». Êtes-vous d'accord avec cette affirmation et pourquoi ?

Il est un fait que l'on ne peut écouter l'autre si on parle soi-même. Savoir se taire est donc la première étape de la communication.

Cependant, même les conversations peuvent ne contenir aucun échange.

Les discussions sont souvent des confrontations d'expériences personnelles et de point de vue où chacun campe sur ses positions.

C'est pourquoi les formations professionnelles du secteur médico-social abordent des techniques de communication comme « écoute active ».

Ces techniques doivent favoriser la compréhension des personnes pour une meilleure prise en charge.

- Quelle est la nouvelle mesure concernant la conduite de scooter ?

Depuis le 1<sup>er</sup> janvier 2011, les détenteurs du permis B (voiture) ne pourront conduire un deux roues de 50 à 125 cm<sup>3</sup> ou un scooter à 3 roues uniquement s'ils possèdent le permis B depuis 2 ans et après avoir suivi une session d'apprentissage de 7 heures.

Ces conditions ne sont pas exigées aux personnes pouvant attester de leur conduite d'un tel véhicule avant le 1<sup>er</sup> janvier 2011 par une attestation d'assurance.

- La période de l'adolescence est souvent qualifiée de période « critique ». Qu'en pensez-vous ?

L'adolescence est une période de transformation physique par la puberté et la maturité sexuelle, de transformation psychique par le passage à l'âge adulte et la majorité civile.

L'ensemble de ces transformations s'accompagne de l'évolution du positionnement social du jeune adulte qui s'émancipe de l'autorité parentale et de celle des adultes.

Ces chamboulements ne sont pas sans possible traumatisme, déception ou autres crises.

C'est pourquoi l'adolescence est considérée comme une période critique de la vie.

C'est aussi fort heureusement une période inoubliable de responsabilité, de découverte et de première fois.

- Peut-on utiliser d'autres formes de communication que la parole ?

La communication est le fait de transmettre une information à d'autres personnes.

Les arts, les médias, les outils de télécommunication comme Internet sont des moyens de communication.

Il est également possible de communiquer par le corps, les gestes, par l'écriture, la peinture, la vidéo, en présence ou à distance (spatiale, temporelle) des personnes.

La parole n'est donc pas la seule forme de communication bien qu'elle demeure le moyen le plus courant car le plus commode et adapté à la transmission d'informations chez l'homme.

- L'obésité est un problème de société. Comment peut-on limiter ce phénomène ?

L'obésité est un problème de société qui entraîne des complications sur la santé et la qualité de vie des personnes atteintes de ce trouble.

L'éducation est le premier moyen pour limiter l'obésité. Ainsi des campagnes d'information ont vu le jour et les enfants sont sensibilisés en milieu scolaire aux problèmes de surpoids et aux bonnes habitudes alimentaires.

Ces moyens de prévention sont complétés par des offres de soins médico-psychologiques, mais aussi de décisions de santé publique telles que les messages d'informations sur les produits (consommation, rapport énergétique...), l'interdiction de la distribution de friandises dans les établissements scolaires.

- Qu'est-ce qu'une maladie nosocomiale ?

Une infection est l'introduction dans un organisme d'un virus ou d'une bactérie qui s'y reproduit en causant des lésions.

Nosocomial vient du grec « *nosokomeone* », qui signifie « hôpital ». Une infection nosocomiale est une infection contractée par une personne lors de son hospitalisation.

- Quels dangers pouvez-vous identifier à laisser un libre accès à Internet à de jeunes enfants ?

Les dangers d'Internet pour les jeunes enfants ont été analysés dans de nombreuses études.

Ils concernent l'accès à des contenus réservés aux adultes ou à de fausses informations relevant de propagande, la mise en relation avec des personnes « malintentionnées », l'addiction et le retranchement dans un monde virtuel au détriment de relation sociale réelle.

- Qu'est-ce qu'un éco-citoyen ? Illustrez votre réponse par un exemple.

Le terme éco-citoyen associe la notion d'écologie à celle de la responsabilité des habitants de la cité. Elle relève donc des responsabilités des habitants en ce qui concernent les mesures de protection de notre environnement, de l'économie d'énergie, de lutte contre la pollution...

Par exemple, le renforcement des moyens d'isolation des habitations, la réduction de la consommation d'eau par l'utilisation de grille aéra-trice d'eau, l'utilisation des transports en commun ou du vélo, la réduction des emballages de produits...